



**¿Por qué las mujeres
son las más pobres?**

Beatriz Adriana
Salazar Rivas

**¿Y el derecho al
olvido digital?**

Reyna Miguel
Santillán

**La otra pandemia
llamada infodemia**

Julio Eduardo
Manzano Bizuet

Vejez y pobreza: un binomio inseparable en México

Centro de Estudios Sociales y de
Opinión Pública

Foto: Víctor Vásquez Ibáñez



15. ¿Por qué las mujeres son las más pobres?

15. ¿Por qué las mujeres son las más pobres?



*Beatriz Adriana Salazar
Rivas*

Licenciada en Derecho, por la Universidad Nacional Autónoma de México y maestrante en Derecho electoral y Procesal electoral. Especialista en temas de Derecho Electoral y Parlamentario, transparencia y género. Directora del Centro de Estudios de las Mujeres y Paridad de Género del Congreso del Estado de Oaxaca.

Resumen

El índice sobre Pobreza Multidimensional del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), publicado en 2019, arroja que en el mundo hay 1.300 millones de personas afectadas por la pobreza en todo el mundo. La mitad de los pobres son niños y niñas y las mujeres representan la mayoría de los pobres en la mayor parte de las regiones del mundo.

La ausencia de perspectiva de género en las políticas públicas y en las acciones de gobierno, dan como resultado esta situación, en virtud de que las mujeres en todo el mundo siguen ganando menos dinero que los hombres aún y cuando realizan el mismo trabajo, continúan realizando más tareas domésticas sin remuneración alguna y en general, poseen menos riqueza en comparación que los hombres; ello, a pesar de que hoy en día las mujeres cuentan con mayores niveles académicos.

Palabras claves

Derechos Humanos, igualdad, igualdad de género, políticas públicas, Perspectiva de Género, género, mujeres.



Foto: Yoseline Espinosa

El índice sobre Pobreza Multidimensional del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), publicado en 2019, arroja que en el mundo hay 1.300 millones de personas afectadas por la pobreza en todo el mundo. La mitad de los pobres son niños y niñas y las mujeres representan la mayoría de los pobres en la mayor parte de las regiones del mundo¹.

Pero ¿por qué las mujeres son la mayoría de la población pobre?

Por que la construcción de las características principales de la masculinidad y la femineidad, organizaron la participación de unos y otras en la esfera doméstica, en la economía, la política y la cultura con base en prejuicios y estereotipos de género.

De acuerdo con el estudio <De la división sexual del trabajo, a los Derechos de las Personas Trabajadoras del Hogar>², elaborado por el Centro de Estudios de las Mujeres y Paridad de Género del Congreso del Estado de Oaxaca, las mujeres fueron nombradas las 'reinas del hogar' para circunscribirlas a la esfera privada y principalmente al ámbito doméstico, subordinadas a la autoridad masculina, ya fuesen maridos, padres o hermanos.

Así, por el hecho de ser mujeres, se generaron estereotipos, roles y prejuicios, para colocarlas mayoritariamente en la

1 Global Multidimensional Poverty Index 2019. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Disponible en http://hdr.undp.org/sites/default/files/mpi_2019_publication.pdf

2 De la división sexual del trabajo, a los Derechos de las Personas Trabajadoras del Hogar. Centro de Estudios de las Mujeres y Paridad de Género del Congreso del Estado de Oaxaca, Oaxaca, México. 2020. Disponible en https://docs64.congreso0axaca.gob.mx/centros-estudios/CEMPAG/estudio/Estudio_trabajadoras_del_hogar.pdf



Foto: Monserrat Reyes

esfera reproductiva, donde se llevan a cabo un conjunto de tareas orientadas a garantizar la continuidad de la vida cotidiana y la reproducción de las familias y los grupos sociales.

Mientras a los hombres estos mismos estereotipos, roles y prejuicios los colocaron en la esfera productiva, donde se realiza la obtención, transformación e intercambio de bienes, concretada en el mercado y la producción de la sociedad, la política y el liderazgo.

Producto de las diferencias en el posicionamiento de unas y otros en las esferas productiva y reproductiva, las relaciones de género se constituyen como relaciones de poder y dominación, principalmente de los hombres hacia las mujeres.

Y es así como a pesar de que las mujeres son poco más de la mitad de la población mundial, son las más pobres.

De hecho, por citar un ejemplo, en agosto del 2015, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en un comunicado de prensa³, señaló que mientras las mujeres del campo son responsables de más de la mitad de la producción de alimentos a nivel mundial, las mujeres de la región de Latinoamérica y el Caribe continúan viviendo en una situación de desigualdad social y política. Según el comunicado, sólo el 18% de las explotaciones agrícolas regionales son manejadas por mujeres. Además, las

mujeres reciben únicamente el 10% de los créditos y el 5% de la asistencia técnica para el sector, es decir, aunque en México existe un gran número de mujeres que se dedican a la actividad agrícola, las Instituciones financieras al momento de otorgar créditos dan cierta preferencia a los hombres, y en cuestión de capacitación la importancia que tiene la asistencia técnica en las unidades de producción será crucial para la toma de decisiones; factor que puede poner en un estado de indefensión para la continuidad de las operaciones agrícolas para el sector femenino. En México, la situación no es muy diferente al resto del mundo, de hecho, 52.4 millones de personas en el país viven en situación de pobreza de las cuales la mitad son mujeres.

Las estimaciones de pobreza del CONEVAL revelan que, en 2018, el 42.4% de las mujeres en México estaban en situación de pobreza. En el mismo año el porcentaje de mujeres en pobreza de la entidad estuvo 24.4 puntos porcentuales por arriba del porcentaje nacional. En 2018, Oaxaca ocupó el segundo lugar respecto a las demás entidades federativas por su porcentaje de mujeres en pobreza, que equivale a aproximadamente 1,422,200 mujeres en esta situación⁴.

Conclusiones

La ausencia de perspectiva de género en las políticas públicas y en las acciones de gobierno, dan como resultado que las mujeres en todo el mundo sigan

3. Noticias ONU, "FAO aboga por mayor acceso de las mujeres a la tierra en América Latina y el Caribe", 10 de agosto de 2015. <https://news.un.org/es/story/2015/08/1336661>
4. <Informe de pobreza y evaluación 2020. Oaxaca> Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. Disponible en https://www.coneval.org.mx/coordinacion/entidades/Documents/Informes_de_pobreza_y_evaluacion_2020_Documentos/Informe_Oaxaca_2020.pdf



Foto: Alexis Cruz

ganando menos dinero que los hombres aún y cuando realizan el mismo trabajo, que continúen realizando más tareas domésticas sin remuneración alguna y en general, posean menos riqueza en comparación que los hombres; ello, a pesar de que hoy en día las mujeres cuentan con mayores niveles académicos.

De la misma manera, a las mujeres les cuesta más trabajo acceder a lugares de poder o jerárquicamente superiores tanto en el ámbito público como privado, ya sea en el sector político, económico, en la ciencia, en las empresas privadas, en los gobiernos y en el poder

judicial, por citar algunos espacios.

De ahí la importancia de fortalecer la teoría económica feminista, no sólo en la denuncia de esta brecha de desigualdad, sino, además, para impulsar una teoría y práctica económica más adecuada a las necesidades de todas y todos; comenzando por visibilizar y colocar en un lugar digno las labores de cuidado que realizan las mujeres.



Foto: Alejandra Leyva